

BESCHLUSSVORLAGE

- öffentlich -

GB.OB/105/2019

STADT **SCHWABACH**



Die Goldschlägerstadt.

Sachvortragende/r	Amt / Geschäftszeichen
Sandra Hoffmann-Rivero	Geschäftsbereich Oberbürgermeister

Sachbearbeiter/in: Doris Neugebauer

ortung 11. Kunstankauf

Beratungsfolge	Termin	Status	Beschlussart
Bildungs- und Kulturausschuss	30.09.2019	öffentlich	Beschlussvorschlag

Beschlussvorschlag:

Das Kunstwerk „Ist Schweigen Gold“ von Tobias Freude wird angekauft.

Finanzielle Auswirkungen	X	Ja	Nein
Kosten lt. Beschlussvorschlag		Kosten gemäß Beschlussvorschlag	
Gesamtkosten der Maßnahme davon für die Stadt			
Haushaltsmittel vorhanden?			
Folgekosten?			

I. Zusammenfassung

Traditionell werden von jeder ortung-Biennale Kunstwerke angekauft. Das Preisgericht von ortung 11. hat eine Ankaufsempfehlung abgegeben, die sogleich auf sehr große Zustimmung stieß. Vorgeschlagen wurde die Arbeit:

- Tobias Freude: „IST SCHWEIGEN GOLD“, Buchstaben aus weißem Marmor

II. Sachvortrag

Tobias Freude: IST SCHWEIGEN GOLD

Die ursprüngliche Idee des Künstlers für ortung 11. sah zunächst ein unverändertes Zitat vor: SCHWEIGEN IST GOLD. Sprichworte sind wie in Stein gemeißelte Lebensweisheiten. Sie werden für gewöhnlich nicht hinterfragt und tauchen als Relikte der Vergangenheit in unserer Gegenwart auf. „Reden ist Silber. Schweigen ist Gold“ suggeriert, dass Kommunikation durchaus einen Wert hat - aber dass Nichtssagen wertvoller sei! Passt diese Aussage noch in unsere Welt? Gilt heute nicht eher, dass Beziehungen zwischen Menschen, wie zwischen Staaten, nur durch Gespräche und Gedankenaustausch gelöst werden können ?

Bei der Suche nach einem geeigneten Aufstellungsort für seinen Schriftzug entschied sich Tobias Freude jedoch für eine Mauer, die in der „Synagogengasse“ steht. Dies hatte Folgen: Die drei von ihm ausgewählten Worte stehen nun in einem Kontext, dem in unserer Gegenwart steigende Brisanz zuwächst. Der Künstler vertauschte daher die Worte. Die althergebrachte Behauptung wurde durch den historischen Kontext zur Frage: IST SCHWEIGEN GOLD. Ein Fragezeichen ist dabei nicht nötig.

IST SCHWEIGEN GOLD besteht aus massivem weißem Marmor. Die Buchstaben sind klar genug ausgeformt, um gut lesbar zu sein. Aber ihre bildhauerische Gestaltung vermeidet die endgültige Klarheit der Typografie. Tobias Freudes Non-finito verleiht seiner in den Raum gestellten Frage eine formale und inhaltliche Offenheit, welche von uns eine Antwort im Jetzt und in der Zukunft fordert.

Gerade in dem Bereich des ehemaligen Judenviertels würde dieses Kunstwerk einen für Schwabach großartigen Akzent setzen.

III. Kosten

Das Werk kostet 15.000 Euro.

Für Kunstankäufe stehen im Jahr 2019 Mittel in Höhe von 5.000 Euro zur Verfügung. Der restliche Betrag soll aus Restmitteln und Eintrittseinnahmen aus ortung beglichen werden.